Landesbibliothek Oldenburg

Digitalisierung von Drucken

Albert's von Haller Grundriß der Physiologie für Vorlesungen

mit den Verbesserungen von Wrisberg, Sömmerring, und Meckel.

Die Grundstoffe des menschlichen Körpers, seine Lebens- und natürlichen Verrichtungen

Haller, Albrecht von Erlangen, 1800

Inhalt.

urn:nbn:de:gbv:45:1-8169

Zweites Kapitel.

Kreislauf des Bluts und Bewegung der Gafte bes Einfaugungs-Spstems.

Inhalt.

Machdem wir in dem vorhergehenden Kapitel die Kanale kennen gelernt haben, in welchen das Hlut und die eingesegenen Safte enthalten sind, so wird nun jest erörtert, welches die Gesesse sind, nach welchen dieses Blut in dem fortwährenden Kreislauf erhals ten wird, das heißt, wie es vom Herzen abs und wieder hinströmt und wie die eingesogenen Saste durch ihre Gesäse zum Blut hins gesührt werden.

Im ersten Abschnitte werden die Beweise angegeben, daß die Arterien dieses Blut vom Herzen weg, und in die ganze äussere und innere Peripherie des menschlichen Körpers hinströmen; im zweiten Abschnitt wird bewiesen, daß dieses Blut von den Benenwurzeln wieder aufgenommen, und so zum Herzen wieder ges bracht werde, damit die Quelle des Lebens nicht versiege; in dem dritten Abschnitt werden einige Bemerkungen von der Richstiskeit der Lehre des darans zusammengesetzen Kreislaufs angeges ben; endlich im vierten Abschnitte wird von den Gesehen der Bewegung der eingesogenen Säste gehandelt. d. H.

Erftes

Erfter 216fchnitt.

Wom lauf bes Bluts burch bie Arterien.

\$. 99.

Die bereits oben beschriebenen Arterien und Venen entshalten theils Blut, theils Blutwasser. Das rothe Blut, bessen Beschaffenheit wir bei der Lehre von den Absonderungen wortragen werden, füllt die gemeinhin bekannten Abern beiderlei Art an, die man die rothen Abern oder Sefäße vom ersten Rang nennt, und welche sämmtlich aus dem Herzen entspringen. Im lebendigen Menschen geschieht diese Ansüllung auf die Art, daß die Abern bald schlass, und nur unvollständig ausgedehnt, bald hingegen ganz voll, und stroßend sind. Nach dem Tode sind die Venen überaus voll, dennoch sindet man bisweilen, besonders eine geraume Zeit nach dem Tode, die kleinen Venen von elastischer Luft ausgeblasen, (die sich durch die Fäulnis entwickelt hat). Die Schlagadern enthalten im todten Körper mehrentheils nicht gar viel Blut in sich.

Herzen ab zu den äuffersten Theilen sließe, beweißt die Einstichtung der Arterienklappen der Aorte und Lungenarterie bei dem Ausgang aus dem Herzen, das Vergrößerungssglas, und ein bei lebendigen Thieren auf die Arterien gelegtes Band. Eine jede Arterie, welche man unterbunden hat, schwillt zwischen dem Herzen und dem unterbundenen Theil an, zwischem dem Bande und dem übrigen vom Herzen entfernten Theil aber wird sie leer, schlägt an diesser Stelle nicht, und giebt auch ebendaselbst, wenn man sie öffnet, kein Blut. Eben das, was ein Band kunstlich ausrichtet, thun Krankheiten, drückende Geschwülste (Pulsadergeschwülste), ihre eigene kränkliche Ausbehnung, welche